

La politique des grandes puissances en 1820

1 – présentez les signataires du protocole (= présentation du doc... profitons en!)

Ce document est une déclaration signée par les représentants de la Sainte Alliance (Autriche, Prusse, Russie). La Sainte Alliance remonte au 25 septembre 1815, elle a été signée par ces trois pays pour défendre l'état politique dynastique mis en place par le Congrès de Vienne ainsi que son caractère chrétien, même si c'est un peu abstrait puisque les trois pays sont majoritairement dans trois tendances chrétiennes différentes : protestantisme en Prusse, catholicisme en Autriche, orthodoxie en Russie.

2 – présentez le contexte qui justifie leur réunion à Troppau

La réunion des représentants de la Sainte Alliance a pour objet de réagir face aux révoltes qui éclatent en Europe en 1820 et particulièrement en Espagne (*personne ne m'a interdit de lire la p 79 du manuel, d'autant que le prof dans un moment d'égarement a parlé d'une intervention française en Espagne dans les années 1820...*) En fait, ce protocole de Troppau est une concrétisation de cette Sainte Alliance, puisqu'ils déclarent vouloir réprimer les révoltes. Cette répression passe par l'intervention autrichienne en Italie, et française en Espagne en 1823.

3 – analysez le vocabulaire employé pour décrire les deux camps en présence en Europe.

On peut remarquer que lorsqu'il s'agit d'évoquer les contestations et révoltes face à l'ordre de Vienne, les mots employés sont largement péjoratifs : « Dangers – révoltes – coupable oubli – contagion du crime – déplorables effets – altération – menaçant ». A l'inverse, les mots employés pour ceux qui soutiennent les décisions du Congrès appartiennent à un champ lexical bien plus laudatif « droits – traités – développement heureux et paisible de la civilisation – justice – lois – morale chrétienne – ordre légitime – stabilité ».

Les contestataires sont donc considérés comme des dangers de la stabilité, de la paix et du bonheur. On doit comprendre que l'ordre rétabli à Vienne des anciennes dynasties est appuyé sur la longueur de l'histoire et de la tradition. C'est la pensée aristocratique des négociateurs qui les amène à juger que seuls les héritiers des princes de jadis sont légitimes et permettent de satisfaire les populations et d'aboutir à la prospérité.

4 – A partir de ces arguments de légitimité, les pays de la Sainte Alliance se donnent le droit d'intervenir dans les pays dans lesquels se dérouleront des révoltes. Ce droit d'ingérence est imposé par les trois pays mais est appliqué aussi par les pays associés à la Sainte Alliance comme la France. Cela explique l'expédition des cent mille fils de saint Louis menée par la France. Cette « expédition d'Espagne est la campagne menée en avril 1823 par la France afin de mettre fin au régime constitutionnel instauré durant le règne de Ferdinand VII à la suite de la Révolution de 1820. » (Wiki)